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附件是由公民黨就 「食物攪雜草叢（金屬雜質含壘）規例的建議修訂公眾諮詢」 提交的意見
書 。 請查收 。 

Regards, 

The Civic Party 
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公民黨就食物摟雜（金屬雜質含量）規例的建鐵修訂意見書

政府提出就食物攪雜金屬雜質含 ﹔這作出修訂，以提高食物安全的準

則，保障市民健康， 公民黨對此表示歡迎，認為有需要盡快實施。因

為過最吸收金屬雜質，對人體健康情成影響。收窄食物的金屬雜質

含量標準 ’ 能保障市民健康。惟是次建議巾，部分的食物容許的金屬

雜質含量不跌反升 ， 未能加強對市民的保障。就此，公民黨提出以下

意見。

在修訂建議中，更改食物的分類方法 ， 公民黨表示認同 。 建議就食物

復雜金屬雜質的含量，依據不同的食物或食物的組別，各自訂定了

最高的金屬雜質含量。此分類方法 ，較現時單以固體食物及液體食

物作分類較為仔細，同時亦方便市民了解不同食物的金屬雜質含量

的標準。

但對於建議修訂精米的鋪最高含量 ，出現時的 0.1 毫克為傑准，調低

要求至 0.2 毫克 ， 公民黨對有關建議有保留。因為政府有責任對市民

提供最大的保障。政府考慮金屬雜質的最高含量指棋時，亦 j您考慮

市民每周或每月食用該食物的分泣，而非單單比較其他國家或地區

的指標高低 。 精米是華人的主要食糙，按照飲食習慣，港人的米飯食

用章，亦比其他亞洲地區如日本或韓國為多 。 以本港的體力勞動者

為例 ， 他們食用米飯的分泣，亦可能比一般人市民為多 。

政府在訂定標準時 ，有否對港人每月食用精米的份量進行統計？政

府如何確保放寬的最高含章，不會令市民的吸取量超出標準？放寬

標準’會令以往不合格的精米未來有機會人口本港 。 我們認為，政府

有必要採用一個較高的標准，保障所有市民的健康 。 故此我們不認

同政府的建主義修訂，跟隨歐盟或韓國的標準，調整鋪的最高含量末 

0 .2 毫克 。 公民主忌，認為對於精米的鋪最高含量，應維持現時的 0.1 毫

克 。

另外，就捕獵魚類的甲基汞指引限值，公民黨認為除了甲基汞需要

訂定限值外 ， 針對汞亦應制訂指引限值 。因為修訂建議， 只對規管甲

基汞的水平，而總體汞則沒有指標 ， 我們擔心修訂變相放寬汞的水

平。我們認為 ，建議就甲萃汞及汞分別訂定標準’以為市民提供最大
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的保障。

修訂食物攪雜金屬雜質的含量 ，提高食物安全的準則固然是好事。

但要磷保食物乎合標準 ’ 則要條例得以執行。例如進口食物及包裝

食物，政府可通過規例要求食物進口商和製造商，標示相關的金屬

雜質含量 ， 以供執法人員及消費者參考。

除此之外，食物安全中心亦要執行把關的工作 。 食安中心有需要加

強對食物的檢驗工作， 尤其當標準改變 ，過去可以供港的食物或者

未必符合新標準。因此，當新規例實行時，食安中心須要加強檢驗

的工作配合 。

總括而言 ，公民黨支持規例作修訂，以加強對食物攪雜金屬雜質含

量的規管 。 惟條例放寬對鋪於精米的最高含量標準表示不同意 。 另

外 ， 我們認為亦需要就捕獵魚類中的汞訂定水平，以加強對市民健

康的保障。

公民黨 

2017 年， 9 月




